

## Remise de label Cité de l'énergie Conthey

10 janvier 2025

*René Longet, Ambassadeur de l'association cité de l'énergie*

Tout d'abord toutes mes félicitations, et encore tous mes bons vœux pour l'année qui vient de commencer ! Bienvenue au club des 500 communes suisses aujourd'hui labellisées cités de l'énergie – un quart des communes mais qui regroupent les 2/3 de la population !

Vous y entrez par la grande porte, avec d'emblée 61% de tous les points possibles, ce qui veut dire que vous n'avez pas commencé de zéro en adoptant vos engagements énergétiques et climatiques voici 3 mois, soit le 17 octobre 2024. Non il y a chez vous déjà une bonne sensibilisation, de bonnes bases et surtout une claire volonté politique d'aller de l'avant, c'est un travail de longue haleine, patient et constant, qui vous a amenés à franchir cet automne ce seuil.

Le changement climatique est particulièrement sensible dans les régions de montagne, impactant les activités agricoles, le tourisme et imposant des dépenses importantes de prévention et de réparation, comme l'a vu tout particulièrement en 2024.

Pour réussir cette transition indispensable, vous mettez en avant la trilogie gagnante : la sobriété dans les usages, les optimisations techniques, le 100% renouvelable, en mobilisant les sources d'énergie que nous avons autour de nous : la force hydraulique, qui en est le socle et qui est mise en valeur depuis plus d'un siècle, le soleil, la biomasse et le bois, le vent, la chaleur de l'environnement à travers les pompes à chaleur, et la géothermie là où elle est exploitable. Le tout dans un mix judicieux car toutes ces sources se complètent et aucune ne peut suffire à elle seule pour résoudre le problème.

C'est bien ce que vous proposez de mettre en oeuvre **ici à Conthey**, avec un objectif de zéro émission de GES pour 2050. Vous vous êtes donné un plan précis de réduction des consommations et des émissions, qu'il faudra être prêt à ajuster en fonction des turbulences climatiques et géopolitiques.

Pour les bâtiments communaux l'effort prévu est impressionnant, il s'agit de passer de 31% des volumes chauffés aux renouvelables, à 40% en 2028 et à 80% en 2035, soit un facteur 2,5 en dix ans. Pour le territoire communal, donc l'ensemble des bâtiments du territoire, il s'agit de passer d'ici dix ans de 48% à 60%. Vous ambitionnez aussi une réduction de 25% des consommations d'électricité, et une réduction du tonnage des déchets ménagers de 18% en 3 ans et de 25% en dix ans. Tout cela est un important engagement, mais où vous avez la satisfaction d'être à la hauteur des enjeux.

Vous vous intéressez également à la biodiversité, aux achats durables et à l'optimisation de la STEP actuellement trop chargée d'eaux claires. Vous avez raison de voir large et vous faites les bons liens ! Et vous avez décidé de mettre le paquet sur la sensibilisation et la structuration de la démarche ; votre plan d'action est d'excellente facture, très précis, avec des étapes bien définies, et une volonté de claire de mesurer les effets et de suivre les résultats.

Vous êtes aussi bien entourés de communes engagées comme, Ardon, Vétroz. La coopération entre communes est précieuse pour avancer, on se soutient, on partage, on s'encourage et le nouveau poste de délégué à l'énergie partagé entre Conthey, Ardon et Vétroz illustre bien cette dynamique intercommunale.

Bravo à Conthey de vous mettre en ordre de bataille pour relever les enjeux de l'énergie et du climat, sachant que cette bataille se gagne d'abord en mobilisant les énergies humaines.

Je conclus en remerciant chaleureusement les acteurs de cette importante étape communale.

- Monsieur Christophe Germanier, président de la commune
- Monsieur Philippe Germanier, conseiller municipal en charge de l'énergie
- Madame Sonia Morand, conseillère Cité de l'énergie de la commune
- Madame Faten Urso, directrice des constructions, qui va devoir relever ici un grand défi mais qui a l'énergie et les compétences nécessaires pour le faire
- Monsieur Lionel Odermatt, délégué intercommunal à l'énergie.